

PRECISIONES PRELIMINARES

Los trabajos contenidos en este volumen se inscriben en el cuadro de una estrategia personal de investigación, perfilada desde ya hace muchos años atrás, y referida a la naturaleza y el papel, las formas y los desempeños del Estado, en sus relaciones con las sociedades y los desarrollos de América Latina. En una fase más reciente, hacia fines de la década de 1960, me sentí cada vez más interesado por las incidencias que la ciencia y la tecnología, y sobre todo la tercera revolución industrial y científico-técnica, tienen sobre las sociedades, los sistemas políticos, los Estados y las posibilidades de desarrollo de los países de la región.

Este interés me llevó a comenzar la exploración de las relaciones entre ciencia y técnica, por una parte, sociedad y Estado por la otra. El primer capítulo intenta un esquema teórico-metodológico de investigación, sintetizando una exposición más amplia que se encuentra en mi libro *La ciencia en la sociedad y en la política* (México, Sep-Setentas, 1975).

La aplicación de tal esquema teórico-metodológico a la realidad de los países de la región cristaliza en el capítulo segundo: *Desarrollo científico y tecnológico de América Latina: obstáculos y perspectivas*, tal como fue escrito en 1980. En la misma fecha fue escrito el capítulo tercero: *Cooperación científica y tecnológica: bases y lineamientos*.

Un volumen dedicado a los problemas sociopolíticos e institucionales del desarrollo científico y tecnológico de los países latinoamericanos no puede dejar de darle una especial consideración a la naturaleza y el papel, la crisis y las posibilidades, de la universidad y sus relaciones con la sociedad y el Estado. A ello se dedican los capítulos cuarto y quinto, escritos en 1978 y 1986 respectivamente.

Marcos KAPLAN